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Revolución y Reforma 

Ser Persona 

Germain  Grisez; Russell  Shaw 

 Rialp, Madrid, 2000. 

 

Tanto en las comunidades naturales, la que forman padres e hijos, como 

en las comunidades formadas por un consentimiento común, las 

personas experimentan mucho sufrimiento. Algunos sufrimientos, no 

generados por acciones humanas, no pueden ni preverse ni evitarse (por 

ejemplo, el sufrimiento que acompaña a las calamidades naturales como 

son los terremotos o inundaciones); no nos referiremos a éstos. Algunos 

sufrimientos surgen, inmediata o remotamente, como resultado de las 

acciones humanas. Tanto si son intencionadas como si no lo son, las 

personas a menudo hacen cosas que perjudican terriblemente a los 

demás. La posibilidad de que esto ocurra sin que los autores se den 

cuenta de ello es particularmente grande cuando los daños son 

consecuencia del sistema establecido. 

Es el sufrimiento que tiene su fuente en las acciones humanas el que aquí 

nos interesa además del siguiente interrogante: ¿Cuál es la función propia 

de la revolución y la reforma, respectivamente, al hacer que la sociedad 



  
 

humana sea más justa y más virtuosa? El tema es 

particularmente acuciante hoy cuando se invoca frecuentemente la 

revolución, no sólo como una solución, sino como la única a los males e 

injusticias de la sociedad. Este tema se halla muy ligado a la pregunta 

general de si el progreso moral es posible y cómo. 

Límites realistas 

El problema es complicado. Existen tres clases muy distintas de relaciones 

entre las personas –explotadoras, contractuales y comunitarias-, 

generalmente las encontramos entrelazadas en una sociedad grande y 

compleja. Como las relaciones son diferentes, también lo serán los 

remedios contra los abusos, aunque, debido a que las relaciones 

coexisten en la misma sociedad, el intento de corregir un abuso, correcto 

desde un punto de vista, puede ser, considerado a la luz de otra 

perspectiva, inapropiado e incluso nocivo. 

Así, mientras que la revolución violenta puede entenderse como la 

solución adecuada los abusos de una relación de naturaleza explotadora, 

debemos también reconocer que es probable que la revolución destruya 

los elementos de comunidad dentro de la sociedad. En tales 

circunstancias, no es sencillo saber cómo proceder para remediar la 

situación. 



  
 

Al igual que en el caso del mal individual, también 

sucede en el caso del mal de la sociedad que se proponen un número de 

soluciones falsas, o parciales en el mejor de los casos. En la analogía de la 

sociedad con un organismo, el mal social se explica como un tipo de 

enfermedad, una forma de patología social. O bien es adscrito a una falta 

de comunicación: presumiblemente, si las personas y los grupos se 

comunicaran entre sí de manera más libres y sincera, los males sociales 

desaparecerían. Otra teoría atribuye el mal de la sociedad a una clase o 

grupo en particular: los capitalistas o los comunistas, los blancos o los 

negros, los jóvenes rebeldes o los hipocritonas de mediana edad, etc. 

Desde otro punto de vista, el mal social es el fruto de malas instituciones, 

las cuales son muy grandes e impersonales: la salvación se encuentra en 

los diversos tipos de grupos pequeños, a los que se considera como más 

favorecidos para la comunidad. 

Ninguna de estas explicaciones localiza la causa del mal de la sociedad en 

la autoderminación. Pero, como hemos resaltado repetidamente, el mal 

moral es precisamente el resultado de una autodeterminación 

defectuosa. Es incuestionable que las sociedades sufren enfermedades 

distintas de las morales, y en la medida en que una variedad de 

problemas y abusos que surgen de diferentes tipos de causas existen en 

una sociedad dada, cada una de las explicaciones que apuntado 

anteriormente puede ser válida. Pero en l medida en que el mal de la 



  
 

sociedad es realmente un mal moral, ninguna 

explicación o solución que ignore que el mal moral está fundado en la 

autoderminación puede ser considerada realista. Las explicaciones 

irreales en este sentido no contribuyen a la erradicación del mal social, 

aunque dicho mal pueda deberse a otros factores que no sean morales. 

Observando las enfermedades del mundo, un determinista con interés 

por la política es probable que ofrezca un diagnóstico determinista del 

mal social y su correspondiente remedio. Esto es lo que hizo Marx. En la 

medida en que su diagnóstico parezca correcto (y recomendable), se 

mensaje será atractivo tanto para aquellos que vivan en condiciones 

miserables como para los que tengan compasión de ellos. 

Como no deterministas no tenemos nada que ofrecer que pueda 

competir en grandiosidad y utopía. Pero la realidad, configurada en gran 

parte por opciones libres, es más complicada de lo que suponen los 

deterministas. La ventaja de nuestro acercamiento, contrario al 

marxismo, es clara cuando se considera que los esquemas deterministas 

para cambiar el mundo son irreales. Sin tener en cuenta la libertad, no 

pueden conceder lo que prometen; malgastan las vidas de las personas y 

al final las llevan a la desilusión. Mientras que tener en cuenta la libertad 

y apelar a su uso responsable, puede contribuir en gran medida a superar 

males particulares, mejorando situaciones y ayudando a las personas a 



  
 

llevar vidas mejores, a la vez que también se 

construye una comunidad entre ellos. Incluso así, en última instancia, los 

hombres y mujeres conscientes pueden hacer sólo lo que es 

humanamente posible, y esto es bastante limitado. 

El único remedio para el abuso de la libertad humana es el uso adecuado 

de la libertad. Esto sugiere de forma inmediata que hay males sociales 

para los que no existe solución alguna: situaciones objetivamente malas 

que, siendo reales, no pueden ser rectificadas bajo ningún concepto, o al 

menos por ningún medio legítimo accesible a la sociedad como tal. No 

reconocer que la libertad existe y que a veces se abusa de ella conduce o 

bien a un callejón sin salida o bien a la adopción de medidas infructuosas 

y coactivas para corregir el mal moral, tanto en la sociedad como en el 

individuo. Al decir esto, no estamos borrando la posibilidad de reformas 

individuales y sociales; únicamente constatamos que la preocupación 

respecto a los medios y las expectativas es algo importante y necesario. 

 
Crisis del personalismo ético 

Ética Personal. Las actitudes éticas. 

Marciano Vidal-Pedro Santidrian 



  
 

Ediciones Paulinas. Madrid. 1980. 

 

Junto al esplendor del personalismo ético es preciso situar su 

oscurecimiento. En algunos ambientes intelectuales y de compromiso se 

acoge con bastantes reservas la pretensión de formular una ética crítica 

sobre el fundamento del “humanismo”, del “personalismo”, o del “valor 

del hombre del horizonte”. Obviamente estas reservas brotan de 

posturas progresistas vinculadas tanto al compromiso como al 

pensamiento de izquierda. 

La crisis del personalismo ético se sitúa sobre el telón de fondo de la 

proclama de “muerte del hombre”. A partir de la desaparición del 

hombre del horizonte de las ciencias positivas y teniendo en cuenta la 

deshumanización de nuestro mundo tecnificado, representantes 

cualificados del estructuralismo (Foucault, Levi-Strauss) como de la 

interpretación no humanista del marxismo (Althusser) hablan del hombre 

como de una “invención reciente” o de un “mito filosófico”. 

Para una consideración científico-positiva el término “hombre” carece de 

significado real; desde él no se puede construir un edificio axiológico tal 

como pretenden diversas formas del humanismo. A idéntica conclusión 

llega el estructuralismo al considerar al hombre como soporte de las 

estructuras. Por su parte, la interpretación científica del materialismo 



  
 

histórico, al modo althusseriano, relega toda 

consideración humanista al reino de las ideologías, ya que el hombre 

queda reducido al conjunto de las relaciones sociales. A estas corrientes 

de pensamiento hay que sumar otras provenientes de una interpretación 

tecnológica de la conducta humana; dentro de la psicología de Skinner el 

individuo humano en cuanto origen y meta de valores queda fuera de 

toda consideración pretendiendo científico-tecnológica de la conducta 

humana, reducida al juego variable y manipulable del condicionamiento 

operante. 

En el fondo, la desconfianza ante los sistemas axiológicos basados en el 

humanismo y en el personalismo proviene del descrédito de la forma de 

pensar existencialista. Después del predominio de la “moda 

existencialista”, durante cuyo imperio las preguntas giraban en torno a 

los “misterios” o “problemas” de la finitud, de la libertad, de la muerte, 

etc. Aparece otro horizonte teórico desde el que se piensa, y en parte se 

vive, la realidad humana: es el horizonte del pensamiento dialéctico, en 

el que a la importancia de las categorías existencialistas sucede el 

predominio de las mediaciones sociales de la existencia histórica 

(mediaciones desprivatizadas, mediaciones políticas, mediaciones de la 

condición pública, crítica, práxica y utópica de la existencia humana. El 

cambio de horizonte teórico no favoreció a los sistemas axiológicos de 

corte humanista y personalista, que han sufrido un auténtico purgatorio. 



  
 

La concreción del descrédito y de la crítica en el 

personalismo directamente ético es fácil de comprender. Al personalismo 

ético se le juzga como un factor “reaccionario”, “apolítico” e “ideológico”. 

Se afirma que el lenguaje moral personalista ha pasado a “formar parte 

de la retórica de las ideologías conservadoras” y que la configuración 

personalista de la moralidad no es capaz de vertebrar un saber crítico y 

dar razón de una práxis genuina ya que “no pasa de ser mero principio 

formal (como la justicia y de la autenticidad) susceptible de ser rellenado 

con los más diversos contenidos… 

Es evidente que la expresión “dignidad humana” objetiva el contenido 

moral del hombre con un conjunto de connotaciones positivas a) Destaca 

la “valía del ser humano; b) proyecta una ética de “optimismo”; c) da 

oportunidad para establecer puentes entre la ética y la religión. 

Pero también es necesario resaltar las posibles trampas a que puede dar 

lugar. Se Destacan las siguientes: 

- Interpretación “cuantitativa” de la dignidad ética del hombre, 

situando al hombre dentro de la línea ascendente de los restantes seres 

de la creación con un grado mayor de perfección. Esta manera de 

entender la dignidad del hombre no expresa el significado ético de la 

realidad humana; sólo una interpretación “cualitativa” de la dignidad 

humana puede dar razón del contenido ético de la existencia humana. 



  
 

- Visión excesivamente “etnocéntrica” y 

“optimista”. Hablar en términos de “dignidad” conduce a la tentación de 

la grandilocuencia estéril y barata y hace olvidar la realidad negativa de 

la historia moral de los hombres. Por otra parte, la afirmación de “su” 

dignidad la hace el hombre desde sí mismo, con lo cual surge la sospecha 

de la deformación “etnocéntrica”. 

- Excesiva conexión de la ética con la religión, entendiendo de un 

modo “sacral” la dignidad humana. La dimensión ética de lo humano es 

ante todo una realidad autónoma y secular. Aunque los creyentes la 

entiendan y la vivan desde la cosmovisión religiosa, no por eso pierde su 

fundamental condición secular. 

Teniendo en cuenta estas posibles trampas en que puede caer la 

expresión “dignidad humana” al emplearla como categoría ética de lo 

humano, sería conveniente verter su contenido en otros modos más 

adecuados. La categoría bipolar de fin/medio (en cierta medida también 

la de absoluto/relativo) ofrece mayores ventajas para objetivar la 

dimensión moral del hombre. De acuerdo con la más antigua tradición 

ética (tomista y kantiana) el ser humano es un centro de iniciativa y de 

atracción. La conciencia moral actual también acude a esta categoría 

bipolar de fin/medio para protestar contra los atropellos que con 

frecuencia padece el valor del hombre. 



  
 

A pesar de las ventajas objetivas de otras categorías 

para objetivar la dimensión ética de lo humano, de seguro que se seguirá 

utilizando la expresión “dignidad humana”. En ese caso, conviene 

entenderla sin las ambigüedades antes anotadas y con la carga semántica 

siguiente: 

El ser humano es fin para él mismo y no puede ser reducido a medio; 

El hombre reclama un respeto incondicional y, en ese sentido, absoluto; 

La persona es la “protocategoría” del universo ético y, en cuanto tal, es 

origen y meta de todo empeño moral. 

 

Las anteriores reflexiones nos sitúan en el punto en que es necesario 

examinar más detenidamente el contenido objetivo que hay que asignar 

a la categoría de la dignidad humana para que pueda ser el auténtico 

“lugar” de apelación ética. 

 
Personas, medios y fines 

Ser Persona 

Germain  Grisez; Russell  Shaw 



  
 

 Rialp, Madrid, 2000. 

 

¿Existen absolutos éticos? ¿Hay normas morales que no deben ser 

violadas nunca y, por tanto, cosas que no se deberían hacer nunca 

independientes de las circunstancias y consecuencias? En otras palabras, 

¿hay algo acerca de lo cual se puede decir que “siempre está mal hacer 

esto”? 

Casi instintivamente muchas personas contestarían sí, y entonces citarían 

alguna acción como ejemplo: torturar a propósito a un niño pequeño. Sin 

embargo, para muchos de los teóricos de la ética la respuesta es NO. Para 

ellos no hay absolutos éticos y, por tanto, no hay acciones que puedan 

ser rechazadas de lleno como inaceptables. 

No pretendemos sugerir que dichos teóricos sean viciosos o inmorales. 

Las personas que no creen en los absolutos éticos pueden, de hecho, 

tener nobles pensamientos y vivir correctamente y, en casos particulares, 

incluso ser mejores que los que sostienen que hay ciertas acciones que 

no deberían llevarse a cabo nunca. 

Sin embargo, la cuestión no es juzgar la vida de nadie ni qué conducta 

personal es la más correcta e intachable. Lo que interesa es ¿qué postura 

ética es la correcta? ¿Está una determinada acción permitida al menos en 

ciertas circunstancias? O ¿hay acciones que siempre son inmorales? 



  
 

Lo que se halla aquí en juego deja fuera 

especulaciones estériles. Ésta es una de las cuestiones éticas más 

contundentes en nuestros días, un asunto de enorme alcance en la vida 

individual y social. 

La mayoría o, quizás, todos los modos de responsabilidad producen 

absolutos éticos y en general las personas no tienen ninguna dificultad 

para aceptarlos como verdaderos. Pocos, por ejemplo, sugerirían que la 

venganza, como contraria al modo que excluye actuar en contra de un 

bien moral para descargar nuestra cólera, sea alguna vez aceptable. 

Aunque los sentimientos destructivos no están bajo nuestro control 

directo, tenemos la responsabilidad de controlar dichos impulsos por 

caminos indirectos y abstenernos de hacernos daño a nosotros mismos, 

o a los demás, para satisfacer la hostilidad. No importa lo difícil que 

resulta conseguirlo, ninguna persona razonable, por supuesto, difieren 

en su visión de lo que constituye la “venganza” y algunos argumentarían 

– en nuestra opinión, incorrectamente- que hay actos de naturaleza 

vengativa que están permitidos o incluso son requeridos por, digamos, la 

justicia. Aunque la cuestión es que, incluso si consideran como aceptables 

ciertos actos de venganza, las personas buenas siempre valorarán como 

malo cualquier daño que busque satisfacer hostilidades. 



  
 

Sin embargo, la cuestión es muy diferente con 

respecto a los absolutos éticos generados por el octavo modo de 

responsabilidad. Puede ser expresado del siguiente modo: No permitas 

que la atracción ejercida por uno de los bienes humanos fundamentales 

te lleve, por querer perseguirlo, a actuar en contra de otro de estos 

bienes. Nunca está bien actuar directamente en contra de algún tipo de 

bien humano por el bien de otro –tratar a uno como un simple medio, 

como si fuera un aspecto de la persona, y a otro como fin-. Hacer esto 

claramente contrario al primer principio moral y al ideal de realización 

humana integral, que disfruta de una consistente apertura hacia todo el 

espectro de bienes humanos. 

“Actuar directamente en contra de uno de los bienes humanos” significa 

tomar y llevar a cabo la decisión de destruir, dañar o impedir ese bien en 

una o más de sus instancias. Las críticas a nuestra posición a veces se han 

valido de tales expresiones para arruinarlo. ¿Cómo es posible destruir, 

dañar o impedir un bien humano fundamental? Hay que darse cuenta de 

que estamos hablando de ejemplos particulares de bienes humanos, tal 

y como se realiza en algunos seres humanos. Obviamente, no se puede 

destruir literalmente, dañar o impedir un bien humano fundamental 

como razón para actuar, pero se puede dañar enormemente a los seres 

humanos. Los nazis no pudieron destruir el bien fundamental de la vida 

humana en sí misma, pero mataron a millones de personas. 



  
 

 

 

Los derechos de la infancia, Bachelet, la ONU y el sename 

 

Hace unos días la presidenta Bachelet lidero en encuentro sobre la 

infancia organizado por La Organización de Naciones Unidas. 1  La 

representante chilena en esa instancia internacional fue la secretaria 

ejecutiva del Consejo Nacional de la Infancia, la amiga personal de la 

mandataria, Estela Ortiz,2 quien ha recibido críticas desde el oficialismo 

por su deslucido o inexistente papel en la crisis del Sename, al punto que 

se ha llegado a señalar que fue un gran error instalarla en ese cargo.3 Y 

esto no sólo por invisibilizar la agenda de la infancia, sino además por no 

participar en la elaboración y presentación de proyectos que el gobierno 

presentó en el Congreso en medio de las críticas por el Sename.4 

 

Más inquietante que la representante chilena ante la ONU para hablar 

sobre los derechos de los niños sea la misma que el 22 de julio de 2016 

                                              
1 http://www.latercera.com/noticia/presidenta-bachelet-liderara-encuentro-la-infancia-la-onu/ 
2 Idem. 
3  http://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2017/07/14/crisis-del-sename-la-notoria-ausencia-de-la-

primera-amiga-de-la-nacion/?v=desktop 
4 Idem. 



  
 

señalaba, en respuesta a la UNICEF que registraba 

la muerte de 75 niños en 2010 en Chile, que esa cifra era una utilización 

política y además que en esa fecha solo habían muerto 15 niños en 

instituciones dependientes del estado o que el estado debía fiscalizar.5 La 

opinión de Ortiz sobre las muertes en el Sename era que se trataba de: 

un “grotesco” aprovechamiento político.6  

Pues bien, cuando quedó claro que no se trataba de una estrategia 

política de desprestigio contra el gobierno y que las muertes superaban 

con creces los 75 que denunciaba Unicef, tampoco la secretaria ejecutiva 

del Consejo Nacional de la Infancia ejerció ningún liderazgo ni se recuerda 

alguna iniciativa que haya destacado en su gestión para favorecer a los 

niños vulnerables de nuestro país. En general la evaluación sobre la 

gestión de Ortiz es simplemente negativa para todos los sectores políticos 

o sociales del país. Y presumiblemente sigue en su cargo por el vínculo 

personal que tiene con la jefa de estado.  

Pero más inquietante que la persona que eligió la presidenta para ir a la 

ONU a hablar sobre los derechos de la infancia es que a la fecha poco y 

nada se ha avanzado en esclarecer las responsabilidades por los más de 

1300 niños muertos en el Sename.7 Y más grave aún es que el gobierno 

                                              
5 http://www.eldinamo.cl/nacional/2016/07/22/estela-ortiz-muertes-sename/ 
6 Idem. 
7 http://ciperchile.cl/2017/06/23/sename-las-terribles-cifras-que-demuestran-que-nada-ha-cambiado/ 



  
 

tampoco ha promovido cambios estructurales en el 

Sename que aseguren una situación más favorable de los niños 

vulnerables. Como mucho el ministro de Justicia señaló hace pocos días 

que la política de protección a los niños está colapsada, fracasó.8 Y sin 

embargo, la presidenta y la señora Ortiz van a foros internacionales a 

hablar sobre los derechos de la infancia, como si en Chile esos derechos 

estuvieran siendo respetados por el estado Chileno y por este gobierno. 

Y finalmente, preocupa además que la posición del gobierno frente a la 

vulneración sistemática de los derechos de los niños, que presentan más 

carencias, haya sido negar que se tratara de violaciones a los DDHH. El 

encargado de presentar este punto de vista fue el ministro de Justicia 

para quien hablar de violaciones a los DDHH era una exageración.9 Pero 

no lo fue para el fiscal que lleva el caso, 10 para Human Rights Watch,11 ni 

tampoco para la ONU,12  cuando este organismo multinacional no era 

dirigido por un amigo personal de la presidenta Bachelet. Por tanto, lo 

que cabe preguntarse es ¿cómo un gobierno que tiene como uno de sus 

                                              
8  http://www.latercera.com/noticia/jaime-campos-la-actual-politica-menores-chile-esta-colapsada-

fracaso/ 
9  http://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2017/07/11/ministro-de-justicia-por-crisis-en-sename-

hablar-de-violaciones-a-los-dd-hh-es-una-exageracion/ 
10  http://www.soychile.cl/Santiago/Sociedad/2017/07/11/475151/Fiscal-del-caso-Sename-insiste-Hay-

violacion-a-los-derechos-humanos.aspx 
11  https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/infancia/proteccion/human-rights-watch-sobre-el-sename-

estamos-ante-una-grave-violacion-a/2017-07-30/110502.html 
12  https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/infancia/proteccion/onu-evidentemente-se-violan-

derechos-humanos-de-ninos-en-el-sename/2016-12-12/191209.html 



  
 

ejes la defensa de los derechos humanos haya 

mirado para otro lado en las vulneraciones de los niños del Sename? Y 

¿Cómo es posible que el gobierno de Chile y particularmente nuestra jefa 

de estado hayan liderado el encuentro sobre derechos de la infancia si 

nuestro país tiene una deuda tan grande y terrible con los niños más 

vulnerables de nuestro país? 

 

 

 

La ética del Amor 

Ser Persona 

Germain  Grisez; Russell  Shaw 

Rialp, Madrid, 2000. 

 

Los defensores de la nueva moral que hayan seguido esta discusión 

estarán seguramente muy exasperados. “¿Qué es todo esto de los niveles 

de acción, categorías de bienes, elección inclusivista y exclusivista, 

realización humana integral, y todo lo demás? ¿Qué tiene todo esto que 

ver con la moral? No hay ninguna necesidad de hacer una producción de 



  
 

juicios morales; toda esta jerga oscurece lo que en 

realidad es muy simple. El criterio moral es el amor. Si la gente actúa por 

amor, actúa moralmente. Eso es todo”. 

¡Ojalá todo fuera así de sencillo! Diversas teorías éticas se agrupan bajo 

el encabezamiento general de “nueva moral” o “ética de situación”, pero 

ninguna ofrece una relación adecuada de las acciones humanas o del 

modelo que debemos seguir para emitir juicios morales. Y decir “todo es 

una cuestión de amor y de actuar afectuosamente”, resulta en el mejor 

de los casos una fuente de confusión; y en el peor, una excusa para eludir 

el esfuerzo que requiere juzgar y actuar moralmente. 

Lo relativo y lo absoluto 

Al hablar de “ética de situación” y “situacionismo”, podemos entender 

diferentes cosas. A veces se requiere decir que los absolutos morales 

recibidos –normas morales que afirman que algunas cosas no deben 

hacerse nunca- son reclazados y sustituidos por un punto de vista nuevo, 

de acuerdo con el cual la moralidad de las acciones es determinanda caso 

por caso, dependiendo de sus consecuencias. Esta teoría se lla 

“consecuencialismo” o “proporcionalismo”.  

Otros creen, sin embargo, que la situación determina por sí solo lo que se 

debe hacer. Éste es el caso, por ejemplo, del relativismo moral de John 

Dewey. Se trata de una pura ética de situación que sostiene que no hay 



  
 

valores absolutos: todos son relativos a una 

situación particular. El valor de los valores, se podría decir, está 

determinado por la situación, pues no hay nada inherente a dichos 

valores. 

Este punto de vista está basado en un falso entendimiento de la situación 

moral. Implica que, moralmente hablando, la situación es algo dado que 

nos impone el criterio moral. En realidad, lo cierto es lo contrario: la 

situación no nos impone el criterio,  sino que somos nosotros quienes lo 

imponemos. La dimensión moral se hace presente dependiendo de cómo 

percibamos los hechos y cómo respondamos a ellos por medio de 

nuestras elecciones libres y autodeterminantes. Un ejemplo nos ayudará 

a aclarar esto. 

Está amaneciendo. Nos encontramos en una calle céntrica cerca de la 

estación del tren. Hay un hombre tumbado inconsciente en la cuneta, 

bien vestido, de mediana edad. Ésta es la situación física. La situación 

moral sólo existirá cuando alguien aparezca en la escena y sea necesario 

que decida lo que debe hacer. 

Imaginemos tres tipos diferentes de personas en esta situación física 

haciendo sus elecciones: una mujer que acaba de salir de trabajar y que 

corre para coger el tren que la llevará a casa, un miembro de Alcohólicos 

Anónimos y un vulgar ladrón. Es bastante probable que cada uno 



  
 

responda de diferente manera: la señora viajera 

pasará de largo; el miembro de A.A. se detendrá para ayudar; el ladrón le 

robará lo que tenga. Es también muy posible que cada uno justifique  

moralmente la acción que ha elegido. Incluso los ladrones –por no decir 

nada de las personas que “están demasiado ocupadas para complicarse 

la vida” – son capaces de racionalizar su comportamiento y justificarlo. 

Sin embargo, aunque se pueda encontrar alguna racionalización subjetiva 

de la acción, ésta no siempre la hace aceptable. No habrá pues dudas de 

que en el ejemplo que hemos dado, sólo la segunda dirección de la 

acción- parar para ayudar al hombre caído- es, hablando objetivamente, 

la correcta. Pero tampoco es ésa la cuestión. 

El hecho es que cada uno de estos tres individuos –la viajera, el miembro 

de A.A. y el ladrón- se topan con la misma situación, pero crean diferentes 

situaciones morales, debido a sus actitudes y compromisos 

preexistentes. Se debería decir, por ejemplo, que el compromiso moral 

básico del ladrón (muy inmoral, por supuesto) es la autosatisfacción. Pero 

precisamente por esto, él no ve simplemente los hechos físicos –una 

persona inconsciente tirada en la cuneta- como alguien que apela a su 

generosidad y desinterés. Por el contrario, percibe esta situación física 

una oportunidad más para ejercitar su hábito de robar. 



  
 

Un situacionista como Dewey se equivoca en 

muchas de sus apreciaciones. En primer lugar, se equivoca al pensar que 

las personas no acceden a la situación física con una comprensión de los 

bienes humanos fundamentales; si así fuera, jamás llegarían a saber 

cuáles de éstos son requeridos en dicha situación. La simple constatación 

no nos aclara qué respuesta es necesaria o apropiada; es imposible 

obtener un “deber” de un “estar”, a menos que el “deber” preexista 

sobre alguna otra base que no sea la situación que en esos momentos se 

nos presenta. 

Situacionista como Dewey también se equivocan al no reconocer que, 

como en nuestro ejemplo, las personas actúan en las diversas situaciones 

con actitudes morales definidas que deben ser criticadas y no únicamente 

dadas por sentadas. La noción de que se puede encontrar lo que se debe 

hacer examinando simplemente  la situación, sólo parece apropiada a las 

personas de miras estrechas, que apenas son conscientes de que existen 

otros modos de evaluar y responder a  aquellas situaciones. 

Si el situacionismo fuera correcto, los individuos de nuestro ejemplo no 

podrían haber respondido de forma diferente en la misma situación, ya 

que ésta habría impuesto una reacción uniforme en todas ellas. Pero de 

hecho ocurrió todo lo contrario. Ellos crearon su propia situación moral, 

de acuerdo con sus elecciones precedentes y su comprensión de los 

hechos. Al decir que la moralidad de una situación viene dada por ella 



  
 

misma, los situacionistas están afirmando 

únicamente que las elecciones anteriores provocan el que las personas 

perciban situaciones particulares de tal forma que ya no les interesa 

echar otra ojeada –o a sus elecciones precedentes o a sus percepciones- 

para determinar si cuadra con la realidad: “no me confunda con hechos”. 

Aunque las personas actúen a menudo de esta manera, esto no 

constituye la base de una teoría ética viable y verdadera. 

 
La presidenta, la ONU y isla de la fantasía 

El 20 de septembre de 2017, la presidenta Bachelet concurrió a la 

Organización de Naciones Unidas y en representación de nuestro país, 

abordó, dentro de otras materias, la defensa de sus refromas, 

particularmente la de educación. Sin duda que la jefa de estado tiene 

pleno derecho a tratar en en esa alta tribuna los temas que estime 

conveniente. Pero claramente al momento de representar a Chile y no 

sólo a su gobierno ni a su particular sensibilidad ideológica, lo 

recomendable habría sido evitar llevar a la ONU materias nacionales no 

resueltas y presentarlas como definidas, y peor aún dar por positivas y 

buenas sus reformas, mostrándolas incluso como pardigmas a seguir para 

el resto del mundo. 



  
 

 

La presidenta parece olvidar que su gobierno ha sido durante todo su 

mandato mayortariemente rechazado. En los últimos treinta meses la 

reprobación a su gestión no ha bajado de un 60%. Y su aprobación no ha 

superado el 30%. Así lo demuestra la encuesta Cadem Plaza Pública del 

20 de septiembre de 2017.13 

 

 

 

Más severo con el rendimiento de la gestión presidencial en la percepción 

ciudadana es la encuesta del Centro de Esatudio Público, quienen en su 

trabajo de campo de los meses de julio-agosto, obtuvo resultados que 

                                              
13 http://www.cadem.cl/wp-content/uploads/2017/09/Track-PP-192-Sept-S3-VF.pdf 



  
 

presentados en Septiembre señala que la 

aprobación de la presidenta Bachelet alcanza tan sólo un 21% y la 

desprobación un 56%. De tal forma que no se trata de un gobierno 

mayoritario que se pueda arrogar la representación de todo el país y 

mucho menos la presentación de sus refromas como un rotiundo éxito. 

Así lo pesenta la encuesta CEP.14 

 

 

 

Del mismo modo la encuesta Adimark del mes de agosto de 2017, 

presentada también en septiembre, arroja malos resultados para La 

Moneda (ver siguiente lamina). 15  De hecho, en este caso la 

                                              
14 https://www.cepchile.cl/cep/site/artic/20170831/asocfile/20170831165004/encuestacep_jul_ago201

7. 
15151515 https://www.adimark.cl/es/estudios/dinamica.asp?id=429 



  
 

desaprobación alcanza un 70%, mientras que la 

aprobación presidencial logra un 28%. Y esto nos lleva a preguntarnos ¿a 

quién exactamente representaba la presidenta Bachelet cuando habló en 

la ONU? ¿Puede una jefa de Estado sólo hacerse cargo sólo de sus 

creencias políticas ideológicas y a la vez dejar de representar a la gran 

mayoría del país que no comparte los ejes centrales de su 

administración?  

 

 

 

 

Ahora si concentramos la mira sólo en materia de educación, aspecto que 

la presidenta destacó como una de las fortalezas de su gestión, podemos 

observar lo alejada de la realidad que se encuentra la mandataria. Si 

analizamos la encuesta Adimark podemos ver que en todas las áreas de 



  
 

gestión este gobierno está muy mal evaluado. En 

tema mapuche, Transantiago, corrupción y delincuencia es donde esta 

administración recibe las peores calificaciones. Con una aprobación 

inferior al 20% y con desaprobaciones superiores al 75%. Así lo muestra 

Adimark.16 

 

 

Y si bien en el cuadro anterior la educación se encuentra en la medianía 

de la tabla, lo cierto es que tiene una aprobación de un 30% y una 

desaprobación de un 67%. Obviamente que estos números reflejan que 

la gente tiene una opinión negativa y no positiva de la gestión general en 

materia de educación. Y por tanto mal podría un jefe de estado ir a un 

foro internacional y decir que destaca de su labor como presidenta su 

                                              
16 Idem 



  
 

gran tarea en materia educacional. Pero la 

presidenta Bachelet lo hizo. Así lo describe el cuadro de Adimark.17 

 

Ahora si analizamos los números de la percepción pública con respecto a 

la reforma educacional, aspecto que la presidenta Bachelet destacó como 

gran logro y modelo a seguir, descubrimos en Cadem Plaza Pública (ver 

imagen)18 que  nunca esta reforma constó con más de un 50% de apoyo. 

Y que ahora cuenta con tan sólo un 33% de aprobación, mientras su 

rechazo alcanza a un 57%.  

 

                                              
17 Idem 
18 http://www.cadem.cl/wp-content/uploads/2017/09/Track-PP-192-Sept-S3-VF.pdf 



  
 

 

 Pero además si la reforma que la presidenta describe como exitosa y gran 

aporte para Chile el mundo fuera tal, razonablemente deberíamos 

esperar que los ministros a cargo de tan beneficiosa transformación 

tuvieran un apoyo ciudadano muy alto que reflejara el agradecimiento de 

los chilenos por sus notables aportes. Pero eso simplemente no ocurre, 

como lo muestra la encuesta Adimark19, donde el 66% desaprueba la 

gestión de actual ministra, mientras sólo el 30% la aprueba. 

                                              
19 https://www.adimark.cl/es/estudios/documentos/42_gobierno_agosto_2017_ok.pdf 



  
 

 

En suma, no existe ningún indicador de percepción pública ni de gestión 

que permita suponer que la presidenta Bachelet ha relaizado una 

transformación en amteria educacional que cuente con el gran respaldo 

ciudadano ni menos que a partir de lo relaizado se puedea concluir que 

Chile tiene hoy un sistema educacional mucho mejor que el que recibió 

la madataria en 2014. En este punto no se trata de señalar o sostener que 

todo lo relaizado está mal, ni siquiera en debatir acerca de los errores 

cometidos por esta administración en el campo de la educación, que son 

muchos, sino más bien sostener que nos pare inadecuado y poco 

prudente que la presidente presente como una gran reforma, un gran 

avance y un modelo para el mundo una refroma que simplemente la 

mayoría de los chilenos desaprueba. 

 

 



  
 

 

Pueblo evangélico, un referente político a considerar 

El Te Deum evangélico hizo noticia.20 Desde hace bastante tiempo que un 

gobierno no tenía un enfrentamiento con una iglesia. Y le tocó a la 

presidenta Bachelet en su último año de mandato. Lo curioso es que lo 

evangélicos han sido en general bien tratados por la centroizquierda, tal 

como en el pasado lo fueron por el gobierno militar, como un modo de 

relativizar y en lo posible disminuir el poder de la Iglesia Católica en el 

país. Y ese esfuerzo de izquierdas y derechas ha tenido frutos, los 

evangélicos son hoy cerca del 25% del total de la población. Y en ese 

contexto son normalmente visitados por candidatos de todos los sectores 

en sus cultos. 

Más allá del enojo presidencial por los temas tratados por los obispos en 

el Te Deum, el aborto por tres causales y el matrimonio homosexual,21 lo 

concreto es las iglesias evangélicas se convirtieron en un actor político 

relevante capaz no sólo de incomodar a la presidenta, sino de capturar la 

agenda temática del país y de transformarse en un interlocutor válido y 

                                              
20  http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2017/09/10/bachelet-encabeza-te-deum-

evangelico-marcado-por-matrimonio-igualitario-y-ley-de-aborto.shtml 
21  http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/09/10/874766/Te-Deum-Evagelico-estuvo-marcado-

por-agenda-valorica-y-emplazamientos-a-Presidenta-Bachelet.html 



  
 

relevante para las máximas autoridades del país y 

los medios de comunicación.  

 

Probablemente los mismos pastores todavía no reparan en que las 

críticas a la agenda moral del gobierno son la más sólida oposición a esta 

administración por este tema. La Iglesia Católica ha reaccionado tarde y 

mal. De hecho el Bus de la Libertad que llegó a Chile para oponerse a la 

ideología de género fue impulsado por el mundo evangélico.22 Lo que es 

muy distinto a lo que ocurrió en España con un bus de similares 

características que fue liderado por el católico conservador Ignacio 

Arsuaga de la ONG Hazteoir.org.  

Las discrepancias morales del mundo evangélico con el gobierno, y 

particularmente con una presidenta que les ha dado bastante como por 

ejemplo un día feriado para su religión, les ha permitido una visibilidad 

pública y una vínculo emocional con una parte relevante del electorado 

conservador chileno que siempre ha estado identificado con los católicos. 

Pero también se han convertido para la izquierda más dura como el 

enemigo cultural más duro y decidido.  

                                              
22  http://www.t13.cl/radio/nacional/mesa-central/noticia/vocera-del-bus-libertad-ideologia-genero-

invita-ninos-cuestionarse-su-identidad 



  
 

Es probablemente cierto la irrupción política en el 

Te Deum. Nadie puede desconocer la presencia de intereses electorales 

de RN. 23  Tampoco resulta cómodo observar los insultos contra la 

presidenta en la entrada de la Iglesia.24 Pero nada de eso habría sido 

posible sin una agenda moral y cultural contraria a los principios que 

nacen de una fe religioso que los evangélicos viven con un fervor público 

mayor que los católicos. Lo extraño hubiese sido que después de aprobar 

una ley de aborto y anunciar otra de matrimonio homosexual con 

posibilidad de adopción,  la presidenta no recibiera ninguna crítica ni 

gritos de repudio, más cuando estos temas tienen la capacidad de 

polarizar y crispar los ánimos.  

Por tanto, lo verdaderamente incomprensible es que el gobierno no 

tomara las medidas del caso para evitar un bochorno y una reacción de 

la presidenta que fue tan poco apropiada como las críticas de los 

pastores.  

 

Radicalización de la campaña presidencial 

                                              
23  https://www.publimetro.cl/cl/noticias/2017/09/11/perfil-del-hombre-incomodo-bachelet-te-deum-

rn-candidato-diputado-miembro-del-comando-pinera.html 
24  https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/presidenta-bachelet/presidenta-bachelet-enfrento-gritos-y-

ataques-en-te-deum-evangelico/2017-09-10/132657.html 



  
 

No cabe duda que el gobierno puso en marcha en 

septiembre la política de la división como instrumento de campaña. Y es 

que la presidenta Bachelet primero anunció que terminaría con el secreto 

de la Comisión Valech25 y luego habló de una discusión inmediata de un 

proyecto de ley para levantar ese secreto.26  

La fecha elegida para presentar la propuesta presidencial fue ni más ni 

menos que la conmemoración del 11 de septiembre. Y todo lo que vino 

después fue un cambio oportuno del debate público, desde las 

debilidades en la gestión del gobierno a las violaciones de los DDHH. Y 

más relevante aún, el bloque compacto que presentaron frente a la 

iniciativa de la mandataria todos los candidatos presidenciales de 

izquierda.27 

Alineado con la propuesta anterior, el gobierno también lanzó el mes de 

agosto el anunció del cierre de Punta Peuco para el mes de septiembre.28 

Y si bien todavía la propuesta no se ha concretado, claramente ya tuvo el 

efecto esperado: instalar como tema importante del debate público e 

incluso de los candidatos presidenciales, la opción de terminar con esa 

                                              
25  https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/dd-hh/judicial/bachelet-quiere-terminar-con-el-secreto-de-

los-antecedentes-de-la/2017-09-11/132934.html 
26  http://www.latercera.com/noticia/bachelet-anuncia-discusion-inmediata-proyecto-levanta-secreto-

comision-valech-i/ 
27  http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/09/11/874887/Candidatos-de-centro-izquierda-

apoyan-iniciativa-de-levantar-secreto-a-Comision-Valech-I-y-respaldan-a-Bachelet-tras-incomodo-
Tedeum.html 

28  https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/dd-hh/gobierno-evalua-posible-cierre-de-punta-peuco-en-
septiembre/2017-08-09/063636.html 



  
 

cárcel, lo que además ha derivado en 

manifestaciones contrarias a la iniciativa.29 

Tanto el cierre de Punta Peuco como el levantamiento del secreto de la 

Comisión Valech pudieron ser presentadas mucho antes que septiembre 

de 2017, y no unos meses antes de las elecciones presidenciales. Tal vez 

así se podría haber debatido con la necesaria calma y prudencia lo 

propuesto por el gobierno. Pero se optó por la radicalización explosiva 

del debate público, con la esperanza de afectar de alguna manera el 

resultado del proceso electoral que se avecina. Aunque tampoco está del 

todo claro cómo la iniciativa concreta afectará a ese proceso, pues dentro 

del mismo oficialismo existen versiones contrapuestas sobre, por 

ejemplo, el levantamiento del secreto. De hecho la madre de la 

presidenta, Ángela Jeria, señaló hace unos días que se debían respetar los 

acuerdos, en alusión a mantener la confidencialidad de los relatos que 

contiene la Comisión Valech.30 

En paralelo con el intento del gobierno por traer al presente las divisiones 

del pasado que por años le ha traído dividendos electorales a la 

centroizquierda, el candidato del oficialismo, Alejandro Guillier, ha 

mantenido en el tiempo un discurso disruptivo y de cuestionamiento 

                                              
29  https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/dd-hh/la-manifestacion-contra-el-cierre-de-punta-

peuco/2017-09-02/183340.html 
30  http://www.adnradio.cl/noticias/politica/angela-jeria-y-secreto-del-informe-valech-hay-que-respetar-

los-acuerdos/20170919/nota/3584243.aspx 



  
 

permanente contra toda aquella institución u 

organización que pueda ser útil para la auto victimización programada. El 

mismo 11 de septiembre, en un encuentro organizado por una 

universidad de Santiago y la Sofofa, Guillier catalogó a los empresarios de 

abusadores.31 Unos días antes, en agosto, el candidato también critico al 

BancoEstado por no prestarle dinero para su campaña32 y más tarde hizo 

lo propio con la banca privada al señalar que estaba bloqueando la 

posibilidad de conseguir recursos para su empresa presidencial. 33  Y 

siguiendo con su perfil anti empresarial, el senador radical en abril 

señalaba que los grupos empresariales “están ganando más que nunca y 

no quieren invertir”. A lo que agregó que este grupo de “privilegiados 

está bloqueando el desarrollo del país.”34 

Por tanto, lo que tenemos aquí es el claro propósito de radicalizar el 

lenguaje y los mensajes políticos de campaña con el objetivo de tratar de 

obtener dividendos electorales de la polarización. Pero todavía queda por 

saber si se trata sólo de una estrategia de campaña o sí este es el inicio 

                                              
31  http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/09/11/874947/Guillier-acusa-abusos-de-los-

empresarios-Hay-que-crear-un-sistema-anticorrupcion.html 
32  https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/politica/presidenciales/guillier-reafirmo-criticas-a-

bancoestado-tras-rechazo-de-credito/2017-08-22/215029.html 
33  http://www.cnnchile.com/noticia/2017/08/24/guillier-acusa-la-banca-privada-de-bloquear-creditos-

para-financiar-su-campana 
34  http://www.t13.cl/noticia/politica/guillier-reitera-criticas-a-grupos-economicos-tras-polemica-por-

reunion-con-empresarios 



  
 

de una estrategia de crítica dura y radical que se 

extenderá hacia el próximo gobierno, presumiblemente de 

centroderecha.  
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Marco Enríquez-Ominami acusó de cobarde a Sebastián Piñera. 

Diputados de la UDI solicitaron detalles a TVN sobre el permiso que 

obtuvo la esposa del candidato. La razón de la polémica se inició cuando 

los parlamentarios de la UDI Osvaldo Urrutia y Celso Morales, enviaron 

un oficio a TVN con el fin de conocer más antecedentes del permiso que 

le entregó el canal estatal a Doggenweiler. 

Tras esto Marco Enríquez-Ominami respondió a través de su cuenta de 

Twitter, emplazando a los congresistas y tildándolos “diputados 

corruptos”. 

El candidato del PRO, Marco Enríquez-Ominami defendió a su esposa 

Karen Doggenweiler y realizó duras críticas contra el presidenciable de 

Chile Vamos, Sebastián Piñera.   

Fuente: Radio Agricultura  

 

UDI se retracta y cede cinco segundos de su franja para Evópoli: PRI 

espera gesto similar. Una conversación entre los principales dirigentes 



  
 

de la UDI y Evópoli generó que la tienda gremialista 

retrocediera en su negativa pública a ceder parte de sus cuatro minutos 

de la franja electoral, otorgando cinco segundos del su espacio televisivo. 

El secretario general de la UDI, Pablo Terrazas, detalló el motivo del 

cambio de postura, apelando a la unión para un potencial mandato de 

Sebastián Piñera. 

Francisco Undurraga, presidente de Evópoli, valoró el gesto y aseguró que 

así será posible crear una franja contundente. En tanto, la presidenta del 

PRI, Alejandra Bravo, dijo que esperan un gesto similar con ellos y aseguró 

que los partidos más grandes tienen la voluntad política para realizarlo. 

Fuente: Radio Bio Bio 

 

Mineduc reitera que no entregará nuevos recursos a municipios por no 

pago del bono SAE. La ministra de Educación reiteró que la cartera no 

entregará nuevamente recursos a los municipios, para solucionar el 

conflicto con los docentes por el no pago del bono SAE 

Los alcaldes aseguran que sí realizaron la cancelación, por lo que pidieron 

al Gobierno que financie los fallos de la Corte Suprema, la que dio la razón 

a los docentes. Mientras, los profesores continúan con sus demandas 

para exigir el traspaso de los recursos. 



  
 

Diferencias en las versiones, pero concordancia en 

una solicitud transversal: que el Ejecutivo intervenga para destrabar el 

conflicto, mediante una mesa entre el Ministerio de Educación y 

Hacienda. 

El presidente del Colegio de Profesores, Mario Aguilar, se mostró 

dispuesto a participar de estas instancias. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Beatriz Sánchez fue de las primeras en votar en plebiscito de 

coordinadora No+AFP. La candidata presidencial del Frente Amplio, 

Beatriz Sánchez, fue una de las primeras en votar en el plebiscito de la 

coordinadora No+AF. En la instancia, la candidata realizó un llamado a 

todos los chilenos para que asistan a votar a las más de 2 mil mesas de 

votación instaladas desde Arica a Punta Arenas. Además, en se refirió a 

su participación en el debate organizado por la Asociación Nacional de 

Prensa (ANP) donde por primera vez se presentaron los ocho candidatos. 

Sánchez dijo estar conforme con su participación, pero afirmó que le 

hubiese gustado que “tuviera un formato más de debate que de foro”. 

Además, indicó que se demostró que todos los candidatos tienen las 

ganas de debatir, y que espera además que para el próximo debate exista 



  
 

paridad en el panel ya que ninguno de los 

periodistas que los interpeló era mujer. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

TC afirma que parlamentarios sí pueden pedir créditos a BancoEstado 

para financiar campañas. Una puerta, y al parecer ancha, se le abre a los 

parlamentarios candidatos que se han quejado por no poder solicitar 

créditos al BancoEstado para financiar sus campañas políticas.  

El Tribunal Constitucional entró a la polémica y afirmó que éstos sí 

pueden celebrar contratos con esta institución financiera para este fin. El 

organismo que preside Iván Aróstica afirmó que es facultad exclusiva del 

TC declarar la inhabilidad de un parlamentario para celebrar o caucionar 

contratos con el Estado, de conformidad con el estatuto de prohibiciones, 

competencia y procedimiento establecido en los artículos 60 y 93, 

numeral 14º e inciso decimoctavo, de la Constitución.  

"Es por lo anterior que, no habiéndose aperturado un proceso por 

alegaciones de inhabilidad respecto de algún parlamentario en concreto, 

y, por ende, no existiendo sentencia que la declare, no corresponde ni 

procede jurídicamente dar por establecida inhabilidad alguna respecto 

de dichos créditos", informó. 

Fuente: Emol  



  
 

 

INE: Desempleo del trimestre junio-agosto bajó a 6,6 por ciento. La tasa 

de desocupación del trimestre móvil junio-agosto 2017 llegó a 6,6 por 

ciento, cayendo 0,3 puntos porcentuales respecto al trimestre móvil 

anterior y al mismo periodo del año pasado, informó el Instituto Nacional 

de Estadísticas (INE). 

Se trata de una caída en un periodo marcado por el invierno, donde por 

lo general se produce un aumento en la cesantía debido el periodo 

estacional.  

Según la entidad, el descenso anual de la tasa de desocupación fue 

consecuencia del mayor incremento de los Ocupados (2,3 por ciento) en 

comparación con el crecimiento de la Fuerza de Trabajo (2,1 por ciento). 

Fuente: INE  

 

Familias de comuneros piden reunirse con Presidenta por razones 

"humanitarias y políticas". Miliares y representantes de los comuneros 

en huelga de hambre entregaron en La Moneda una carta dirigida a la 

Presidenta Michelle Bachelet en la que le piden una reunión y la 

recalificación del delito del que están acusados los cuatro huelguistas. 



  
 

En el documento firmado por Cristián Tralcal, Sonia 

Trangol y Marta Galindo, indican que son "familiares y voceros del lonko 

Alfredo Tralcal y los hermanos Benito, Pablo y Ariel Trangol, quienes el 

día de hoy cumplen 115 días en huelga de hambre, encontrándose en un 

grave estado de salud estando en inminente riesgo su vida e integridad 

física y síquica". 

Le piden a la Mandataria "que en su rol de Presidenta de la República y 

representante de Chile ante la ONU, y dada su internacionalmente 

reconocida capacidad de mediación, solicitamos a usted que nos reciba 

de manera urgente tanto por razones humanitarias como políticas". 

Fuente: Radio Cooperativa  

 

Ministra del Trabajo por baja del desempleo: “Todo indica que las cifras 

van a seguir decayendo”. La ministra del Trabajo, Alejandra Krauss, 

destacó la caída del desempleo del trimestre móvil junio-agosto la cual 

marcó un 6,6%, reduciéndose en un 0,3% en comparación al anterior. 

“Todo indica que las cifras van a seguir decayendo”, aseguró la secretaria 

de Estado. 

Krauss señaló que “estamos frente a políticas públicas serias y 

responsables que han dado fruto, nos satisface frente al país. Podemos 



  
 

señalar que las cifras de desempleo nuevamente 

han decrecido. Este 6.6% es muy buena noticia”. 

Además destacó que es el “tercer trimestre consecutivo que el 

desempleo de la mujer decae (a 6,5%)” y detalló que “queremos ser 

responsables y hacer un llamado a empleadores y trabajadores donde 

todo indica que las cifras van a seguir decayendo”. 

Fuente: SoyChile 

 

Eligen a Chile como sede de la 88a. Asamblea General de Interpol. Chile 

será la sede de la 88 Asamblea General de Interpol, que se realizará en 

noviembre de 2019, informó la Policía de Investigaciones (PDI), luego de 

que los miembros de la instancia votaron en la sesión que se realiza en 

Beijing, China. 

El director general de la PDI, Héctor Espinoza, dijo que la elección de Chile 

“es un reconocimiento no sólo a la PDI, sino al país, por su imagen en el 

extranjero”. 

“Este encuentro internacional nos permitirá compartir experiencias y 

conocimientos con nuestros pares respecto a fenómenos criminales 

globales como el terrorismo, narcotráfico, delitos cibernéticos, trata de 



  
 

personas o delitos medioambientales. Ante 

fenómenos mundiales, nuestras respuestas policiales deben ser 

mundiales”. dijo Espinoza. 

Chile es parte de Interpol desde 1946 y es representado por la Oficina 

Central Nacional (OCN) que depende de la PDI y es el punto de contacto 

con otros países miembros de la organización. 

Fuente: SoyChile  

 

DEFENSA NACIONAL  

 

Pacogate: Fiscalía detectó segunda organización criminal en 

Carabineros. Dos organizaciones criminales habrían operado al interior 

de Carabineros en el caso del millonario fraude, según la descripción que 

la Fiscalía entregó a los tribunales de garantía. 

Esta segunda estructura delictiva habría usado un mecanismo para 

desviar dinero con desahucios y pensiones que serían ilegales, arista en 

la que profundizan los investigadores. 

“En un cita en Borderío un grupo de oficiales me invitaron a almorzar. 

Randy Maldonado me dijo que yo los estaba cagando con plata y que 



  
 

estaba haciendo documentos por mi cuenta, les 

expliqué que no era así, me paré y me fui””. 

Esta es parte de la versión entregada en la investigación por el indagado 

y excontratado por resolución (CPR) en Carabineros, José Inapaimilla. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Nuevo ataque en La Araucanía deja cuantiosa pérdida: quemaron casi 

una decena de máquinas. Un nuevo ataque incendiario se registró en La 

Araucanía: un grupo de desconocidos quemó casi una decena de 

máquinas, entre ellas, camiones y retroexcavadoras. 

En específico, este hecho sucedió en kilómetro 16 camino a la laguna 

Conguillío, en la Ruta Interlagos, en las cercanías de la comuna de 

Curacautín. 

En total fueron cinco camiones, tres retroexcavadoras y una 

compactadora tipo rodillo los afectados por el fuego, maquinaria 

perteneciente a la empresa El Bosque, que realizaba labores de mejoras 

viales en aquella ruta. 

Dos unidades del Cuerpo de Bomberos de Curacautín se trasladaron al 

sitio del suceso, los que fueron escoltados por Carabineros ya que en el 

lugar se escucharon disparos. 



  
 

Fuente: Bio Bio Chile  

En Estados Unidos: Canciller Muñoz destaca hitos de la política exterior 

de Chile. El ministro de Relaciones Exteriores, Heraldo Muñoz, participó 

en Washington, como orador principal en el panel “The Changing Pattern 

of Regional Integration” (Los Patrones de Cambio de la Integración 

Regional, en español), actividad organizada por el centro de estudios 

Wilson Center para conmemorar los cuarenta años de su programa de 

Latinoamérica. 

El canciller destacó el posicionamiento que ha alcanzado Chile a nivel 

internacional, asegurando que “se ha convertido en un líder mundial de 

la conservación del Océano” y el medioambiente. 

El secretario de Estado afirmó que Chile es visto como un país que 

contribuye a la paz, gracias a su rol como acompañante en el diálogo 

entre el Gobierno colombiano y las FARC. “Actualmente tenemos 60 

personas en el proceso de verificación de la ONU y hemos sido nombrado 

país garante en las conversaciones entre el Gobierno y el ELN”, expresó. 

Fuente: BioBioChile  

 

Ministro Gómez: “Impulsar lo conjunto es la estrategia correcta para 

fortalecer la Defensa Nacional”. Con una intervención del Ministro de 



  
 

defensa Nacional, José Antonio Gómez, se inauguró 

en la Academia de Guerra Naval el Curso Conjunto 2017, actividad que se 

realizó en el Auditórium “Almirante Justiniano” y que convocó a 110 

alumnos y 17 docentes de las Academias de Guerra del Ejército, Fuerza 

Aérea y Naval. 

“Poder contar con una organización conjunta de mando efectivo es una 

tarea que todo Ministerio de Defensa debe acometer. Impulsar lo 

conjunto sigue siendo la estrategia correcta para el fortalecimiento de la 

institucionalidad”, afirmó el ministro de Defensa durante su exposición. 

Haciendo hincapié en su valor e importancia, el ministro Gómez afirmó 

que “las democracias más avanzadas cuentan con fuerzas organizadas de 

manera conjunta, o se orientan hacia ese modelo, porque esa concepción 

materializa de modo real el mando efectivo de las autoridades políticas 

sobre la fuerza”. 

Fuente: Ministerio de Defensa  

 

PESCA, ACUICULTURA E INTERESES MARITIMOS  

 

Valoran implementación de la “Ley de Caletas”. Entró en vigencia en 

todo el territorio nacional la nueva normativa que regula el desarrollo 



  
 

armónico e integral de las 461 caletas existentes en 

Chile, más conocida como “Ley de Caletas”, y que busca fortalecer las 

capacidades productivas, económicas y sociales de las organizaciones de 

pesca artesanal en los espacios costeros. 

El subsecretario de la cartera de Pesca y Acuicultura, Pablo Berazaluce, 

manifestó que la nueva ley forma parte del compromiso asumido por el 

Gobierno en el año 2015, con el desarrollo de las comunidades pesqueras 

del país.  

“Gracias a la entrada en vigencia de esta normativa las organizaciones 

podrán –por primera vez- proyectarse en un periodo de 30 años en 

actividades productivas, ya sea a través de emprendimientos locales que 

les permitan mayor diversificación, tal es el caso del turismo sustentable, 

salas de procesos y puestos de venta de productos del mar, artesanía 

local y gastronomía, como la posibilidad de una mayor inversión en 

infraestructura”. 

Fuente: Sernapesca  

 

Gobierno lanza nuevo subsidio para las micro, pequeñas y medianas 

empresas. En el marco de la cuarta jornada de la Semana de la Pyme 2017 

“Las pymes mueven Chile”, el ministro de Economía, Fomento y Turismo, 

Jorge Rodríguez Grossi, junto al vicepresidente ejecutivo de la 



  
 

Corporación de Fomento de la Producción (Corfo), 

Eduardo Bitran, presentaron el nuevo subsidio denominado “Crédito 

Corfo Mipyme”, instrumento que impulsa a que cooperativas de ahorro 

y crédito, entidades de microfinanzas, o firmas de factoring y leasing no 

bancarias, entre otras, amplíen su oferta de financiamiento a las 

empresas de menor tamaño, mejorando así lo existente hoy en el 

mercado. 

“Desde el Gobierno estamos trabajando para entregar las oportunidades 

necesarias para que todos quienes tengan una buena idea y quieran 

arriesgarse, puedan cumplirla. Es que la contribución de las micro, 

pequeñas y medianas empresas (mipymes) a la economía nacional es 

fundamental: representan casi el 98% del total de lo que son los 

emprendimientos, prácticamente casi todo y dan empleo a alrededor de 

5 millones de trabajadores”, explicó el secretario de Estado. 

Fuente: Gobierno de Chile 

 

Presentan nuevas oportunidades para la industria alimentaria. Se 

organizó el seminario titulado “Alimentos de Alto Impacto: Desde la 

ciencia aplicada, hacia una agroindustria sana, eficiente y productiva”, 

que combinó la experiencia australiana con la chilena para presentar el 



  
 

desarrollo de tecnologías y productos innovadores 

para el sector de alimentos. 

En una conversación convocada por CSIRO, la organización de 

investigación aplicada más importante de Australia, y patrocinada por la 

Oficina del Estado de Victoria de Australia, Austrade, y gracias al apoyo 

del Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA), Fondo de 

Innovación Agraria (FIA) y de Transforma Alimentos de la Corporación de 

Fomento de la Producción (Corfo), se reunieron más de diez 

investigadores y especialistas chilenos y australianos cuyos trabajos están 

a la vanguardia en este tema a nivel mundial. 

Las múltiples semejanzas de Australia y Chile hacen que diversas 

industrias como la minera, la acuícola y otras, consideren a ambos países 

como socios naturales. La agroindustria no escapa a ello. Si bien está 

constituida por 319.000 empresas que producen el 23% de las 

exportaciones, solo representa el 1,16% del mercado mundial de 

alimentos, y su potencial por lo tanto, puede ser acelerado por el 

desarrollo científico aplicado y tecnológico. 

Fuente: AquaChile  

 

Piden crear una Subsecretaría Marítimo Portuaria. Crear una 

Subsecretaría Marítimo Portuaria -como organismo superior, 



  
 

descentralizado y autónomo- es el tenor de la 

resolución 935 aprobada en la Sala de la Cámara de Diputados con 57 

votos a favor, 1 en contra y 37 abstenciones. 

De acuerdo con lo detallado en el sitio electrónico de la Cámara, la 

solicitud menciona que Chile, con más de 4.000 kilómetros de costa, 

dispone de 36 puertos, 26 en manos de inversionistas privados y diez 

estatales (en Arica, Iquique, Antofagasta, Coquimbo, Valparaíso, San 

Antonio, Talcahuano-San Vicente, Puerto Montt, Chacabuco y el Austral, 

que administra dos terminales en Punta Arenas y otro en Puerto Natales). 

La petición, dirigida a la jefa de Estado, plantea que crear una 

Subsecretaría Marítimo Portuaria o de puertos de recalada, que se 

encargue de diseñar y ejecutar las políticas del sistema portuario 

nacional, ayudaría a ordenar los lineamientos y principios rectores del 

sector. 

Fuente: Cámara de Diputados  

 

 

AGRICULTURA, SILVICULTURA Y DESARROLLO RURAL  

 



  
 

Instalan primera granja demostrativa de hortalizas 

chinas en Chile. Cumpliendo con el compromiso adquirido por los 

Presidentes de Chile y China, Michelle Bachelet y Xi Jinping, autoridades 

de ambos países se reunieron para firmar la renovación del acuerdo 

marco de colaboración entre el Instituto de Investigaciones 

Agropecuarias (INIA) y la Academia China de Ciencias Agrícolas (CAAS), y 

luego descubrir la primera piedra donde se erigirá la granja demostrativa 

chino – chilena. 

 

Este acuerdo busca sumar conocimientos y tecnología a la labor 

investigativa chilena, el año 2016 se firmó un acuerdo de cooperación 

agrícola bilateral entre los Gobiernos de Chile y China para el 

establecimiento de un Centro de I+D Chile – China de Ciencia y Tecnología 

Agropecuaria, el que contempla la instalación de una Granja 

Experimental en una superficie del campo experimental del Centro de 

Investigación Regional INIA La Platina, ubicado en la Región 

Metropolitana. 

Fuente: Ministerio de Agricultura  

 

Apicultores maulinos recibieron 20 toneladas de azúcar donada por 

IANSA tras gestión de INDAP. En dependencias de la cooperativa apícola 



  
 

El Quillay, representantes de Empresas Iansa 

entregaron el primer cargamento de azúcar granulada a pequeños 

apicultores de la región del Maule. La iniciativa es parte de la estrategia 

de Responsabilidad Social Empresarial de dicha compañía, que ya opera 

de esta forma en la región del Biobío y que ahora extiende su 

colaboración al Maule.  

La donación corresponde a 20 toneladas, cuyas primeras 10 fueron 

descargadas en San Clemente para ser repartida por las propias 

organizaciones de apicultores involucradas en esta acción, mientras que 

en los próximos días se hará entrega del segundo cargamento. 

 

José Manuel Valenzuela, Jefe de Operaciones de INDAP, indicó que a 

través del programa de Alianzas Productivas que la institución mantiene 

desde hace varios años con Empresas Iansa, se gestó la posibilidad de 

generar vías de apoyo para los pequeños apicultores de la región del 

Maule, que producto de los eventos climáticos han visto disminuida la 

flora melífera tradicional. 

Fuente: Indap  

 



  
 

Creció producción de maderas y embalajes de 

madera de exportación en el Maule. El Maule es una de las regiones con 

mayor producción de maderas y embalajes de madera de exportación del 

país bajo la normativa internacional NIMF15, que regula y fiscaliza el 

Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), con más de 112.000 m3 producidos 

el año 2016. 

Cabe destacar que al mes de agosto del presente año ya se ha certificado 

casi 80.000 m3, lo que representa una tasa de crecimiento de un 4,5% 

con relación a las certificaciones del año pasado a la misma fecha. 

Relativo a lo histórico, se han certificado en la región aproximadamente 

1.200.000 m3 desde el 2007 hasta el 2017. 

En la Región del Maule existen 59 cámaras de tratamientos térmicos 

operativas, las cuales corresponden a un total de 32 empresas 

autorizadas por el SAG. 

Fuente: Servicio Agrícola y Ganadero 

 

Ministro Furche llama a conservar el patrimonio de los parques 

nacionales de cara al aumento de visitantes. Un llamado a cuidar y 

mantener los parques nacionales de nuestro país realizó el Ministro de 

Agricultura, Carlos Furche, durante su visita a las instalaciones del Parque 



  
 

Torres del Paine de cara a septiembre, mes donde 

comienza a aumentar el flujo de visitantes. 

Por ello, se han establecido medidas que apuntan a regular el flujo de 

visitantes, mediante un sistema de reservas similar al existente a nivel 

internacional como el implementado en Machu Picchu, Perú. Junto con 

eso y apuntando a diversificar la oferta turística, CONAF busca potenciar 

otras áreas protegidas como el Parque Nacional Bernardo O’Higgins y la 

Reserva Nacional Alacalufes. 

Fuente Gobierno de Chile  

 

 

OBRAS PÚBLICAS, TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES  

 

Cabify desmiente a Uber por no aceptar tarjetas de débito: "Nosotros sí 

pagamos impuestos". Luego de que la empresa de tecnología asociada al 

transporte Uber indicara a BioBioChile que por su naturaleza están 

imposibilitadas de aceptar pagos mediante tarjeta de débito en Chile, su 

principal competidor, Cabify, salió a desmentirlos indicando que ellos sí 

disponen del servicio en las mismas condiciones. 



  
 

Según Uber, el pago con tarjetas de débito no es 

posible, argumentando que por norma las empresas de tecnología no 

están autorizadas a realizar este tipo de cobros ya que no pueden 

ingresar un pin (clave). Por ello seguirán adelante con el cobro en efectivo 

y analizan sumar otros medios de pago. 

Ante estas declaraciones, el gerente general de Cabify, Agustín Guilisasti, 

respondió a BioBioChile a través de un comunicado que como empresa 

ellos llegaron a un acuerdo con Transbank para implementar el pago con 

tarjeta de débito, actualmente en vigor para sus clientes. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Ministro Undurraga inspecciona término de construcción de nueva 

costanera entre Concepción y Chiguayante. A mediados de octubre se 

pondrá en servicio la nueva costanera que conectará Concepción y 

Chiguayante en la Región del Biobío, un proyecto que alcanza los 3,9 

kilómetros de extensión y que durante esta semana completa la 

construcción total de su obra. 

Así lo dio a conocer el Ministro de Obras Públicas, Alberto Undurraga, 

quien informó durante una visita inspectiva que “el proyecto alcanza un 

99 por ciento de avance y durante el mes de octubre la habilitaremos 

para la ciudadanía, luego de realizar las distintas pruebas asociadas a la 



  
 

reversibilidad con la que contará esta ruta. Aquí no 

sólo estamos hablando de una inversión significativa de 13 mil 400 

millones, que sumado a la asesoría y expropiaciones llegamos a los 17 mil 

millones de pesos a través de un financiamiento mixto del ministerio 

junto al Gobierno Regional”. 

“Estos 3.9 kilómetros significan mejor conectividad entre Concepción y 

Chiguayante, mejor calidad de vida, mejores tiempos para el transporte 

en ambos sentidos, tendiendo en consideración que diariamente pasaran 

10 mil vehículos diarios y que en hora punta serán mil 300”, agregó el 

Secretario Estado. 

Fuente: Ministerio de Obras Públicas  

 

Ministerio de Transportes destacó la importancia de reducir la 

velocidad en zonas urbanas de 60 km/h a 50 km/h. La ministra de 

Transportes y Telecomunicaciones, Paola Tapia participó de la 

conmemoración del #DíaMundialSinAutos. Las autoridades, que 

llamaron a incentivar el uso de medios de transporte alternativos como 

la bicicleta y la caminata, con el fin de mejorar la movilidad de la ciudad, 

destacaron la importancia del proyecto de ley de Convivencia de Modos 

que actualmente se discute en el Congreso. 



  
 

Al respecto, la Ministra Paola Tapia aseguró que “en 

este día cobra gran relevancia el respeto entre los distintos modos de 

transporte. Es por esto que requerimos reglas claras, las que están 

abordadas en el proyecto de ley de Convivencia de Modos, iniciativa que 

propone -entre otras cosas- reducir la velocidad en zonas urbanas de 60 

Km/hora a 50 Km/hora. La experiencia demuestra que una reducción de 

10 Km/hora puede llevar a una disminución de hasta un 30% en 

accidentes con lesionados o fallecidos”. 

Fuente: Ministerio de Transportes  

 

Más de 5 millones de personas han sido beneficiadas con mejor 

conectividad y calidad de vida a lo largo del país. La Ministra de 

Transportes  Paola Tapia  destacó que la integración y conectividad 

impulsadas a través de la ley de subsidio ha permitido el acceso a 

oportunidades laborales, servicios de salud o educación  para millones de 

ciudadanos. 

Un positivo balance realizó el Ministerio de Transportes y 

Telecomunicaciones a ocho años de la implementación de la Ley de 

Subsidios, iniciativa que ha entregado mejoras sustanciales en materias 

de conectividad a más de cinco millones de ciudadanos permitiéndoles a 



  
 

acceder oportunidades y servicios básicos para el 

desarrollo de la vida diaria. 

Con el porcentaje de recursos que esta ley ha dispuesto, ya ha superado 

los US$ 1.700 millones, implementado servicios de transporte público y 

mejorando la infraestructura a lo largo de todo el país, lo que va en 

directo beneficio de los personas, tanto de sectores urbanos como 

rurales. 

Fuente: Ministerio de Transporte  

 

VIVIENDA Y DESARROLLO URBANO  

 

Familias de Paso Seco de Coronel conocen viviendas pilotos y reciben 

subsidios habitacionales. Un enorme paso dieron 91 familias de Paso 

Seco I, II y III en Coronel, tras conocer la Casa Piloto de sus futuras 

viviendas. En la ocasión además recibieron de manos de la directora del 

Serviu, María Luz Gajardo, y el alcalde de Coronel, Boris Chamorro, sus 

subsidios habitacionales. 

Tras un arduo trabajo en conjunto, el proyecto de reposición de viviendas 

ha ido avanzando, para esto el Minvu ha realizado una fuerte inversión 

que supera los 2 mil millones de pesos. 



  
 

La directora María Luz Gajardo dijo que “este es de 

aquellos proyectos que nos ha implicado un gran despliegue de 

capacidades de coordinación. Aquí hay familias que el año 2012 

recibieron una vivienda que no cumplía con las condiciones de 

habitabilidad y de dignidad que las familias tienen derecho. Luego de 

informes técnicos el Ministerio decidió reponer estas viviendas, y hoy 

estamos avanzando con las viviendas pilotos prácticamente terminadas”. 

Fuente: Serviu Bio Bío 

 

Dan al tránsito dos nuevas pistas en corredor de Transporte Colón. Dos 

nuevas pistas en sentido hacia Concepción quedaron totalmente 

habilitadas para el flujo vehicular del corredor de Transporte Público Eje 

Colón, en la comuna de Hualpén. 

El Intendente Regional, Rodrigo Díaz; la directora del Serviu, María Luz 

Gajardo; la alcaldesa de Hualpén, Katherine Torres, y vecinos del sector 

dieron el vamos a esta apertura definitiva de este tramo, comprendido 

entre calle Los Copihues y Avenida Alessandri. 

El intendente Díaz dijo que “uno de los compromisos de la Presidenta es 

mejorar la calidad de vida de las ciudades, para hacer eso necesitamos 

corredores de transporte público, más ciclovías y áreas verdes. Una de 

estas obras, es este tramo, denominado 4B. Hoy estamos habilitando dos 



  
 

de las tres pistas que considera el diseño, ya que lo 

que queremos es aliviar el grado de congestión que se ha producido con 

las obras en ejecución”. 

Fuente: Serviu Bio Bio  

Ministra Saball dio el vamos a las obras del cuarto parque urbano para 

la región de Biobío. Hasta la comuna de San Pedro de la Paz llegó la 

Ministra de Vivienda y Urbanismo, Paulina Saball para dar inicio a las 

obras de construcción del Parque Humedal Los Batros, unos de los 34 

parques urbanos comprometidos por la Presidenta Michelle Bachelet a 

nivel país, y el cuarto en la región del Biobío, que busca poner en valor el 

ecosistema de uno de los humedales más importantes del Gran 

Concepción, además de incrementar en 6% las hectáreas de parques 

urbanos existentes en Chile. 

Se trata de un área verde de 15 hectáreas, destinado a la recreación, 

práctica del deporte, vida sana y al encuentro social, que considera un 

anfiteatro natural, canchas de fútbol, parque de juegos de agua, ciclovías, 

zona de juegos infantiles y la re naturalización del borde costero. 

Fuente: Ministerio de Vivienda  

 



  
 

Más de mil 800 adultos mayores fueron 

seleccionados a través del llamado especial del Subsidio de Arriendo. La 

ministra de Vivienda y Urbanismo, Paulina Saball, dió a conocer los 

resultados del llamado especial del Subsidio de Arriendo, dirigido a este 

grupo etáreo, que se realizó durante los meses de mayo, junio y julio de 

este año y en el que participaron más de 6 mil personas a nivel nacional. 

 

En la oportunidad, la autoridad dio a conocer la cifra de seleccionados en 

todo Chile que alcanzó a las 1.860 personas, de las cuales el 98% 

corresponde al segmento de la población con ingresos familiares más 

bajos, según su Calificación Socioeconómica en el Registro Social de 

Hogares. 

Fuente: Gobierno de Chile  

 

 

 

 

 

 

 

 



  
 

 

 

 

 


